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Notre-Dame de Gray 

Val de Pesmes 

Arc-Autrey-Champlitte 

E n cette année de commémoration des événements 
      dramatiques qui se sont passés sur notre territoire,         

de multiples cérémonies se sont succédées aussi bien en Norman-
die qu’ici en Haute-Saône, à Angirey, le village sinistré, ou à     
Velesmes, le village miraculeusement épargné. 
    A l’occasion du 70e anniversaire du débarquement en Norman-
die, en vacances à Bayeux nous avons pu entendre les premières 
volées de la cloche de la paix, de la liberté et de l’espérance. 
    Edith Stein, philosophe et théologienne allemande d’origine 
juive, devenue religieuse carmélite sous le nom de Sœur Thérèse-
Bénédicte de la Croix, mise à mort par les nazis en 1942 et co-
patronne de l’Europe depuis sa béatification par Jean-Paul II, a 
donné son nom à la cloche bénie en cette occasion, dans la cathé-
drale de Bayeux. 
    C’est par la transmission de la mémoire et par l’éducation des 
nouvelles générations au respect de tout homme qu’il est possible 
d’envisager, dans l’espérance, un avenir meilleur. Que ce symbole 
reste un guide pour avancer sur le chemin de la paix. 

  Aujourd’hui, comment résonne 
ce message  dans notre monde ? 
  Sonnez, sonnez toujours plus 
fort, cloches de paix, dans les 
pays trop nombreux où réson-
nent encore le son des bom-
bes… 

  Maguy Champion 

La Paix est un travail 

La paix aurait pu être une fleur sauvage 
de ces fleurs des champs 

que nul ne sème ni ne moissonne. 
La paix aurait pu être  

une de ces fleurs des prés 
que l'on trouve toute faite un beau matin 

au bord du chemin, au pied d'un arbre 
ou au détour d'un ruisseau. 

Il aurait suffit de ramasser la paix 
comme on ramasse les champignons 

ou comme on cueille la bruyère 
ou la grande marguerite. 

Au contraire 
la paix est un travail 

c'est une tâche. 
Il faut faire la paix  

comme on fait le blé. 
Il faut faire la paix 

comme il faut des années 
pour faire une rose 

et des siècles pour faire une vigne. 
La paix n'existe pas à l'état sauvage : 
il n'y a de paix qu'à visage humain. 

Jean Debruyne. 

« Prions pour les peuples injustement privés de leur liberté, de leur parole, de leur religion. » 

« Amour et Vérité se rencontrent, Justice et Paix s’embrassent. » 
Inscription de la cloche de la Paix et de la Liberté, ici 
sur le parvis de la cathédrale de Bayeux. 

Un  
nouveau 

visage 
parmi 
nous  

 

(voir page 
tirée à part) 

A propos, combien y a-t-il de cloches à l’église 
d’Arc-les-Gray, à la basilique de Gray, et à l’égli-

se St Hilaire de Pesmes ? 
     Connaissez - vous leurs noms de baptême ? (réponses p. 4) 
 

C’est à Gray-la-Ville que se trouve la cloche la plus ancienne du  
département : d’après son inscription, elle a été baptisée en 1595, 
mais son nom n’apparaît pas. Son parrain était Claude de Vergy 
et sa marraine sa fille Jehannette. 

 



Prenons soin  
de nos prêtres ! 

 

L’équipe de rédaction a retenu ce titre pour l’article de 
fond des 4 bulletins qui nous accompagneront jusqu’au 
grand rassemblement du doyenné de la Plaine de Gray, 
présidé par notre archevêque, Mgr Jean-Luc Bouilleret 
le dimanche 14 juin 2015, sous la Halle Sauzay. 

Nous ouvrirons, par une grande fête, un temps nouveau. 
Temps plein d’inconnu quant à la pla-
ce des prêtres aujourd’hui et à la ca-
pacité des chrétiens à animer nos pa-
roisses, en s’appuyant différemment 
sur leurs prêtres. Il ne s’agit pas seule-
ment d’être interpellé par le nombre 
de prêtres qui diminue inexorable-
ment, mais il nous faut entreprendre 
une vaste réflexion sur la place des 
prêtres aujourd’hui, leur mission, le 
rayonnement de leur ministère.  

Pour honorer cet appel à « Prendre 
soin de nos prêtres », nous avons de-
mandé aux prêtres de nous éclairer 
sur leur vie quotidienne. Ainsi, com-
prenant mieux leur tâche, chacun ver-
ra mieux comment prendre soin 
d’eux. C'est donc l'abbé Laurent qui 
inaugure notre série d'articles.  

 

L ’Abbé Laurent Bretillot, ordon-
né prêtre le 26 juin 1994,  est 

curé des unités pastorales de Gray et 
du Val de Pesmes depuis septembre 
2014.  

Quelle est votre vie au quotidien ? 

Il n’existe pas de journée type. Les événements, les ré-
unions, les rencontres, 
les célébrations s’en-
chaînent dans une très 
grande variété. Le seul 
socle commun à cha-
que jour, sont les 
temps pour la prière et 
la messe. (par exemple 
dans chacune des mai-
sons de retraite à Gray 
et à Pesmes). Ces 
temps rythment la jour-
née : Sans ces temps, 
tout le reste de ma vie 
n’aurait plus sa bousso-
le ni sa respiration. Les 
pauses sont rares et les 

sollicitations incessantes. Ceux qui nous côtoient le sa-
vent. « On n’imagine pas ce que vivent les prêtres », di-
sent-ils. 

Mais comment faites-vous au milieu de tout cela ? 

Heureusement, je ne suis jamais seul dans aucune de 
mes activités. Malheureusement, il y a des domaines où 
il ne se passe plus rien faute de personnes pour les pren-
dre  en charge.  Par exemple,  la visite aux personnes 
seules et malades où il est urgent de relancer une dyna-
mique. Il en va de la crédibilité de notre communauté. 

Alors, quels sont les chantiers principaux, vos priorités ? 

En priorité, l’écoute et l’attention 
aux chrétiens qui ont reçu une let-
tre de mission ou qui assurent un 
service comme les permanences. 
Accueillir et orienter les demandes. 
On ne devient pas acteurs pasto-
raux du jour au lendemain. Les joies 
et les peines ne manquent pas pour 
celles et ceux qui ont accepté, par 
exemple, de porter la catéchèse ou 
de célébrer les funérailles. Les équi-
pes de coordination chargées de la 
paroisse avec le prêtre, sont les 
membres de la communauté que je 
rencontre le plus souvent et à tout 
moment, par la nécessité de la mis-
sion que l’évêque nous a confiée. Et 
par-dessus tout, je tiens à la frater-
nité entre prêtres et avec Frédéric, 
notre diacre. C’est plus qu’une prio-
rité : sans ces liens, impossible de 
tenir dans notre mission. 

Beaucoup nous disent « on ne voit 
plus le prêtre ! » 

Pourtant nous sommes bien là et je 
passe mes journées avec une foule 

de personnes si différentes. Avec les couples en route 
vers le mariage et les parents demandant le baptême, je 
fais le choix de prendre du temps. Bien sûr, à cause de 
l’importance de leur choix, mais aussi pour la joie d’écou-
ter des personnes de 25-40 ans souvent en pleine (re-)
découverte de la foi chrétienne. Ces moments privilégiés 
se poursuivent parfois par un chemin vers la communion 
ou la confirmation, ou le désir de réfléchir à notre vie à la 
lumière de l’Evangile. 
 
Je choisi aussi de prendre soin de ce qui existe :  

- les écoles et les mouvements : Je rejoins régulièrement 
les 55 scouts et guides de France de la Plaine de Gray, en 
lien avec Anne-Marie, responsable de la vie spirituelle ; 
les écoles St Pierre Fourier et Notre Dame, le lycée sainte 
Marie, pour les temps forts et les événements que la vie 
se charge de nous amener à traverser ; L’aumônerie du 
lycée Cournot, animée par Benoît, Odile et Dominique. 

 

 
Dans la célébration du Mar-
di Saint, notre archevêque, 
en s’adressant aux prêtres 
du diocèse, disait : « Prêtres, 
nous sommes au service des 
laïcs et non pas eux à notre 
service. » Répercutant ainsi 
les mots du pape Fran-
çois : « Les laïcs sont sim-
plement l’immense majorité 
du peuple de Dieu. A leur 
service, il y a une minorité : 
les ministres ordonnés. »  

Nous vous invitons à aller 
lire en ligne sur le site  de 
la paroisse : 
- L’homélie de Mgr Bouille-
ret du Mardi Saint, 
- Prenons soin de nos             
  prêtres !  du Père Frédéric    
  Fornos, jésuite. 



Comprendre la vie des paroisses    
et découvrir les différents services 

 

Une équipe  
liturgique,  
qu’est-ce que c’est ? 
 

L’équipe liturgique a pour rôle de préparer les messes 
des dimanches et des fêtes. 
C’est l’occasion de se retrouver fraternellement, en peti-
tes équipes, pour partager la Parole de Dieu du diman-
che en se mettant au service de l’assemblée dominicale 
et de la communauté paroissiale. 
Les Equipes liturgiques sont ouvertes à tous ; il n’y a pas 
de compétence requise pour y participer, mais seule-
ment le désir d’entrer dans la liturgie de l’Eglise et de 
découvrir ensemble, progressivement, sa beauté, sa ri-
chesse et sa profondeur… Elles assurent à tour de rôle, 
la préparation des célébrations, en lien avec les Prêtres. 
Chaque participant peut s’impliquer selon ses disponibi-
lités.                    
    Les besoins sont grands… Chacun est le bienvenu… 

Ainsi, je rencontre une grande partie des jeunes de nos 
secteurs. 

- Le secours catholique, où nous accueillons les person-
nes en difficultés en partenariat avec les services sociaux 
et les autres associations. Nous sommes traversés d’une 
multitude d’interrogations : comment rendre la charité 
plus inventive ? Comment impliquer les donateurs et bé-
néficiaires ? Personne n’est trop pauvre pour n’avoir rien 
à apporter. 

- Le Conseil Economique : 
   Nous avons grand besoin de soutien en ce qui concerne 
le conseil économique. La charge est immense. Le lien 
avec chaque municipalité et les églises, ainsi que la ges-
tion des bâtiments est une tâche importante, surtout 
dans une période où les ressources financières se rédui-
sent. 
- Les questions d’actualité : 
   Avec les prêtres du doyenné, nous tenons aussi à créer 
des espaces de réflexion sur les questions d’actualité, 
comme la rencontre annuelle avec les agriculteurs, la lec-
ture de l’exhortation du pape François, mieux compren-
dre ce monde avec le CCFD, Comité Contre la Faim et 
pour le Développement, …  

      Au milieu de tout cela, nous avons besoin de temps 
calme pour lire, préparer les homélies. Plus ça va vite, 
plus il faut savoir s’arrêter. Ce que j’essaie de faire en al-
lant à Cîteaux me poser deux jours tous les deux mois, 
suivant l’état de fatigue et le besoin de ressourcement. 
Nous avons aussi la chance de bénéficier de journées de 
formation, d’une retraite en silence d’une semaine cha-
que année. De mon côté, je retrouve 3 fois par an, les 
prêtres de mon année de séminaire à Lyon pour partager 
ce que nous vivons et devenons. Voilà 20 ans que nous 
sommes fidèles à cet engagement de nous réunir et met-
tre des mots sur ce que nous devenons comme prêtre, 
comment nous voyons notre monde et la mission de l’E-
glise. 

     Voilà les grandes lignes de ma vie au quotidien, dans 
lesquelles il faut « caser » la messagerie internet, l’organi-
sation des rendez-vous, les mises au point des célébra-
tions, les accompagnements, la communication, le conseil 
presbytéral diocésain. Une place est réservée aussi pour 
la famille… et le bonheur de jardiner, de petits moments, 
entre deux rendez-vous. Occasion de souffler et de bou-
ger. 

       Il y a 20 ans, à la naissance des nouvelles paroisses, 
les prêtres ont aidé les chrétiens à vivre et célébrer en-
semble, nous étions coordinateurs d’unité pastorale. 
Aujourd’hui, nous, les prêtres nous ne pouvons plus dé-
penser toute notre énergie et n’avons plus le temps ma-
tériel pour coordonner les choses et organiser la vie pa-
roissiale. En présidant la communauté, en développant 
notre mission d’annoncer et d’enseigner, nous signifions 
le Christ seul pasteur, capable de conduire nos commu-
nautés. Ensuite, le bon sens des chrétiens sait faire le 
nécessaire ! 
 

 

Nomination 
 

“ Toute nomination est importante parce qu’elle 
concerne des personnes qui vont vivre un change-
ment dans leur vie personnelle et dans leur activi-
té pastorale. Je pense particulièrement aux prê-
tres qui seront en situation de retraités. Je rends 
grâce au Seigneur pour leur belle vie presbytérale. 
Ils ont tout donné au Seigneur et ont mérité un 
repos salutaire. Qu’ils soient remerciés du fond du 
cœur en mon nom personnel et au nom de notre 
diocèse tout entier.”                      

Mgr Jean-Luc Bouilleret 
 

Ainsi sur notre doyenné, Mgr Gérard Daucourt  
(voir page tirée à part) est arrivé en retraite à Bresilley,          

et le Père Jean-Christophe Demard est admis à 
prendre sa retraite. Il réside à Champlitte.  

Nous nous réjouissons de leur présence fraternelle 
et chaleureuse sur le doyenné. Nous aurons la joie 
qu’ils viennent présider les messes du dimanche et 
de semaine, tout en veillant à respecter leur ryth-
me de vie.  

Gérard, Jean-Christophe, avec notre archevêque, 
nous vous remercions aussi du fond du cœur pour 
tout ce que vous nous apportez. 



Paroisse Notre-Dame de Gray 
Presbytère : B.P.67    70103 Gray Cedex  
Tel. 03.84.65.22.30  paroisse.gray@orange.fr 
 Site 
internet :       

Vous souhaitez recevoir ce bulletin par mail (et en couleur) ? Communiquez-nous votre adresse mail : paroisse.gray@orange.fr 

Paroisse du Val de Pesmes 
3, rue Gollu    70140 Pesmes 

Tél : 03 84 31 22 64 
up.pesmes@orange.fr       site internet: 

http://besancon.mondio16.com/ 
mini_site/UP_Val_Pesmes/ 

Paroisse d’Arc-Autrey-Champlitte 
Presbytère : 15, rue de l’église 
70100 Arc-lès-Gray    Tél : 03 84 65 15 51  
up.aac@orange.fr           Site internet : 
http://besancon.mondio16.com/ 
mini_site/UP_Arc_Autrey_Champlitte/ 

http://besancon.mondio16.com

/mini_site/UP_Gray/ 

A noter dès maintenant :  

Dimanche 14 juin 2015 
Halle Sauzay 

Rassemblement du 

doyenné de la Plaine de 
Gray présidé par Mgr 
Jean-Luc Bouillerey 

 « Les temps   

 de prières sont          

       impressionnants » 
 

34 jeunes confirmands de notre Doyenné, et leurs 7 accompagnateurs ont 

passé un week-end à Taizé, du 29 au 31 août 2014 entourés de 2400 jeunes 

du monde ! De l'avis unanime, ce fut un excellent séjour. La météo a été par-

ticulièrement clémente. 

Quand on va à Taizé pour la 1ère fois, c'est toujours surprenant. Les jeunes 

ont découvert une autre façon de prier en communauté, par le silence et par 

les chants. Voici quelques unes des réflexions des jeunes au retour : 

« Séjour enrichissant à tous les niveaux : partage, simplicité, foi ... Merci à 

tous. » « On a créé des liens, on a eu une autre vision des célébrations. » 

« Les chants sont jolis. » 

« J'ai adoré la diversité entre les gens, entendre parler plein de langues dif-

férentes. » « Les temps de prières sont impressionnants, les messes sont gé-

niales, (si seulement c'était comme cela chez nous) ! » 

« Une ambiance de joie, d'amitié comme nulle part ailleurs. » « Séjour trop 

court. C'est une expérience intéressante. » 
 

Le dimanche 12 octobre à Gy 

seront confirmés les jeunes du secteur Dampierre – Fresne – Gy. 
 

Le dimanche 23 novembre à 10h à Valay  seront confirmés les jeunes du 

secteur Arc - Gray - Pesmes . 

Paroles de jeunes  

 

M erci à tous ceux et celles qui  ont ap-
porté ou apporteront encore leur 

contribution au Denier de l’Eglise en retour-
nant l’enveloppe jointe au dernier bulletin ; la 
réussite de la collecte repose sur la participa-
tion de chacun dans la mesure de ses possibili-
tés. Tout don est important, si vous n’avez pas 
encore pris le temps de participer, vous pou-

vez toujours le faire : les enveloppes restent disponibles dans les églises. 

pastorale jeune 
rassemblement diocésain 

des ados : « Ouvre les 
yeux de ton cœur ! » 

Le 18 octobre de 16 h à 20 h, 
au centre diocésain,  

suivi d’un concert du MEJ  
inscription :  

Anne-Marie Humbert  
0384651647 

L’Aumônerie de 
l’enseignement public   
 

vit son Week-end de rentrée à 
Gray pour toutes les équipes du 

diocèse     samedi 11 et di-
manche 12 octobre sur le 

thème : DJ, Disciple de Jésus. Ils 

animeront la messe du dimanche 
12 à 10 h à la Basilique.  

Tu es lycéen, tu désires rejoindre 
l’équipe d’Aumônerie : Renseigne-
ment et inscription au presbytère 
de Gray ou Benoît Striby 
(0681822498). 

Réponse de la p. 1 :  

 A Gray, il y a 4 cloches, baptisées : 
Marie (2100 kg) Hélène(1500 kg), 
Véronique(1050 kg) et Thérèse 
(900 kg), bénies le 13 août 1950 
par Mgr Dubourg.  
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